

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En las Islas Canarias, un mes, 75 céntimos.— En la Península, trimestre, 3 pesetas.— En el Extranjero, semestre, 7 pesetas.

PUERTO DE CABRAS, FUERTEVENTURA, CANARIAS,  
Año V. 28 DE FEBRERO DE 1905 Núm. 207

DIAS DE PUBLICACIÓN.—Se publica los días 7, 12, 22 y 29 de cada mes.  
Número suelto, 25 céntimos.

## Señor Ministro...

LA AURORA lamenta, Señor Cobián, el que V. E. no haya podido venir, como deseaba, á visitar el Archipiélago Canario, máxime por el motivo que, según el telégrafo, tuvo para suspender el viaje, pero ya que no tuvimos el honor de que pisase estas isleñas tierras, como parece que V. E. se interesa y afana por el mejor y más acertado desempeño de su alto cargo, nos permitimos dirigirnos á V. E. esperanzados de que al fin haya quien nos escuche y nos atienda.

No vaya, Excmo. Sr. á creer que lo que pedimos, es por interés personal, por ambiciones particulares ó de bandería; nada de eso. LA AURORA, española ante todo, desea la prosperidad de la Patria y el bien de esta pobre isla, tan olvidada, tan abandonada, tan aísda de todos.

Dos años hace, Excmo. Sr., que se rompió el cable que unía á Lanzarote con el resto del mundo y veinte años, ¡veinte!, que estamos esperando que ese cable, hoy roto, que pasa á dos millas de esta isla de Fuerteventura, tenga amarre en ella, para de ese modo poder comunicar con Las Palmas.

¿Serían los Majoreros tan afortunados que V. E. se interesase por ellos y removiese un expediente que se dice se incoó para el citado amarre y que parece que duerme el más profundo sueño en no sabemos que Ministerio?—V. E., Sr. Cobián, pensó venir á Canarias y al tratar de hacerlo tenemos que suponer, y ni un momento lo dudamos, que se interesaría por la suerte del Archipiélago. También suponemos, aunque esto ya sea muy gratuito y bastante pretencioso que querría conocer todas las islas y entre ellas la de Fuerteventura; pues bien, Sr. Ministro, si por aquí hubiera arribado habría podido ver el anhelo, el deseo de estos sencillos habitantes, de que el cable tuviese aquí Estación y se nos concediese tan justa y natural aspiración, que no es una gollería sino una necesidad de los pueblos aislados. ¿Será V. E. tan bondadoso que dando por hecha la visita y sin perjuicio de que la haga en cuanto pueda, tenga por oída la petición de todo Fuerteventura?

¡La esocranza es lo último que se pierde!

\*\*\*

## Realidades

Un domingo, de paseo ví á varios niños unidos, por un cura presididos, en pos de grato recreo.

Como amigos y compadres, de fiel amistad trasuntos, hijos de diversos puntos y de diferentes padres.

Que la vida es una farsa

estos niños no comprenden, pues sólo escuchan y atienden cosas de infantil comparsa.

Los chicos, alegres van, gozando la edad temprana, y quién sabe si mañana la ambición será su afán.

De esos dos que van al paso, ¿será el torpe general en la lucha desigual, y el listo soldado raso?

¿Y de esos que van delante, que su amistad se han tenido, será uno un santo marido, y otro de su esposa amante?

Aquel otro tiene cara de rico, y rico ha de ser; pues á ese lo hemos de ver de Senador, ¡cosa rara!

Y en la calle se embestían con ira en el corazón, dos hombres en confusión, que escándalo promovían,

y dije, al ver cual se odiaban: ¡cómo los niños comienzan; cómo juegan, cuál tropiezan, cómo los mismos acaban!

R. de Castilla Moreno.

## Agradecidos

A continuación insertamos la carta que hemos recibido del Sr. D. Manuel Martínez, Presidente de la Asociación Provincial de Puertos Francos de la Provincia, residente en Las Palmas.

Quedamos muy agradecidos á la delicada atención del Sr. Martínez, y nos permitirá le roguemos se digne interponer su influencia en el seno de la Asociación para conseguir que del crédito del corriente año se destine la cantidad que tenga por conveniente, en favor de la Cruz Roja de este puerto, favor que todos le agradecemos mucho.

He aquí la carta:

ASOCIACIÓN PROVINCIAL DE PUERTOS FRANCOS.

Las Palmas, 14 de Febrero de 1905.

Particular

Sr. Director de LA AURORA.

Muy distinguido señor mío: He recibido un número del periódico de su digna dirección, fecha 7 del corriente, en el que se inserta un suelto preguntando porqué la Asociación de la Cruz Roja de Puerto de Cabras no ha obtenido de esta Asociación donativo analogo á los alcanzados por otros establecimientos benéficos.

El envío especial que de de ese número del periódico me hace, así como la circunstancia de venir anotado con lápiz el suelto referido, parece indicar el natural deseo de obtener contestación a la pregunta hecha, y con el mayor gusto voy á dársela.

La Junta general de accionistas acordó en Marzo del año anterior pedir al Consejo de Administración un crédito anual de 6.000 pesetas, para atender á peticiones de índole benéfica, ó de cualquier otro carácter que pudiera hacerse de los diversos puer-

tos habilitados de la provincia, asignándose á cada puerto una porción de dicho crédito proporcional á sus accionistas, ó sea 25 céntimos de peseta por acción.

El Consejo de Administración acordó acceder á lo solicitado por la junta general.

Cada puerto ha pedido por conducto de sus Consejeros ó mandatarios lo que lo que ha tenido por conveniente, dentro de su crédito, y el que nada ha pedido, como sucede en Puerto de Cabras y Arrecife, claro es que nada se le ha concedido.

No puede ya hacerse donativo alguno con cargo al año 1904, cuyas cuentas están cerradas, y saldadas, pero puede utilizarse el crédito del año actual, si así se solicita.

Con lo expuesto creo dejar cumplidamente contestada su pregunta, y aprovecho esta ocasión para ofrecerme á sus ordenes atento.

Q. B. S. M.

MANUEL MARTINEZ.

## Alfombras de flores

(DE «A TRAVÉS DE TENERIFE»)

¡Acabo de asistir á la procesión de la octava de Córpus en esta deliciosa villa y acabo de ver sus alfombras de flores. Merecen la fama que desde antiguo gozan, constituyendo una singularidad extraordinaria, una especialidad sorprendente: Para fabricarlas, un pueblo entero conviértese en artista, las familias más distinguidas le consagran sus devotos, y desde mucho antes del jueves solemne en que se exhiben, todo el mundo piensa en ellas. Son la preocupación general de los orotavenses.

A quien, como yo, las contempla por primera vez, tienen que parecerle originalísimas, tan originales que creo valdrían ellas solas la pena de un viaje a la Orotava por estos días alegres de Junio para verlas y admirarlas. Arte verdadero, arte delicado, preside a su confección.

La villa encantadora improvisase en inmenso taller de tapicería, donde con las flores del Valle se hacen prodigios que no sabe mi pluma describir. Las floridas alfombras cubren las calles como espléndidas alfombras del más puro estilo: mil caprichos ornamentales, delicadezas, filigranas, atraen y cautivan los ojos. Frente á algunas casas, extiéndense tapices de una magnificencia imperial.

La de Monteverde, entre todas, se distingue por las cualidades artísticas de su obra, por el sello de buen gusto insuperable que le imprime. Cultiva dicha casa una tradición muy hermosa, hermosísima, una nota propia y perfecta: fabrica suntuosos gobelinos, de labor maravillosa, que acreditan una maestría de grandes artifices en las damas de esa noble familia, cuyas manos de hadas labran tamaños primores.

¡Qué preciosidad! No se cansa uno de recrearse en contemplar las com-

binaciones de colores, las sombras, el claro obscuro, los contornos, la composición y perspectiva del cuadro, porque un verdadero cuadro es aquello, un cuadro donde hay matces y perfumes, un cuadro donde los pétalos olorosos, hábilmente dispuestos, imitan el trabajo del pincel.

Este año, según he oído decir, las alfombras no han sido tan numerosas, tan ricas ni tan bellas como en años anteriores, pero yo, que por primera vez las he visto, las he encontrado admirables.

Delante de la citada casa de Monteverde estaba la que podríamos llamar alfombra del Trono, alfombra de honor, alfombra magna, alfombra digna del altísimo. Cuando quedó deshecha al paso de la procesión, parecióme que un tesoro de arte había sido profanado.

Otra ví representando á Santiago Apóstol sobre su blanco corcel con asombroso lujo de detalles, también de grandísimo mérito, y otras muchas que figuraban dibujos muy lindos, orlas, cenefas, ramilletes, cruces, gran variedad de objetos y de adornos, todas esmeradamente ejecutadas.

La gente entra y sale con completa libertad en las casas para mirar las alfombras desde lo alto. Yo también entro, salgo, miro, encantado de tan peregrina costumbre, que me deja entrever interiores suntuosos, confortables, de las viejas familias patricias. Buen golpe de campesinos del valle ha afluido á la villa, con ocasión de las fiestas. ¡Pasan como un inmenso ganado en fuga y en desorden sobre las alfombras, pisoteándolas, destruyéndolas, aventando sus partículas bien olientes!

Detrás de la Custodia que brilla deslumbradora sobre la multitud arrojada, el tributo de las cien mil flores del valle se deshace en polvo multicolor... La Villa es un inmenso pabetero, una flor monstruosa que se ofrece al Dios de las misericordias, al Dios de las alturas.

F. González Díaz.

Orotava.

## MI TIERRA

Tierra de poesía es mi patria chica, páginas tristes y alegres de mi vida son sus días donde la edad primera, prólogo sublime de la existencia, pasa con los encantos tiernos de la niñez y la placidez halagadora de dulce ensueño.

Al evocar los gratos recuerdos de mi existencia llegan á mi memoria, como golondrinas desorientadas al nido solitario, remembranzas casi muertas por el tiempo en su transcurso rápido, y que el olvido marchita como flores sin besos de brisas ni ardientes caricias de sol, y renacen en mi alma adolescente las esperanzas que fenecieron ahoyentadas por tristes desencuentros, punzantes zarzales de la vida donde quedan pedazos de amorosa muerte.

Rincón de poesía, cuna donde han nacido mis caricias, es mi terruño patrio. Cantan en inspiradas estrofas los poetas la hermosura de su cielo espléndido y los pintorescos detalles de sus paisajes donde se elevan esbeltas sus palmeras, las palmeras que el aura surge de sus campiñas acaricia.

Lejos de la tierra querida donde quedan reminiscencias y afectos y donde han pasado los días risueños de la infancia como un girón de cielo, el infeliz expatriado más le recuerda y más le ama, y aun en sus horas de abrumadoras nostalgias parece contemplar la lejanía de nuestro horizonte donde llaman con arreboles de incendio las primeras luces del nuevo día en las alegres mañanitas de su terruño, sonrientes siempre como los alberes de la vida que empieza, cree ver morir en el espacio las últimas tintas macilentas del crepúsculo que muere con la melancolía de ilusiones fenecidas y entre la plácida quietud de noches silenciosas, parece llevar el viento prendido en sus alas el rumor lejano del oleaje que muere con desmayos de agonía en nuestras playas entonando su eterna sonata y diciéndoles cuentos y fantasías, lo mismo en sus impetus resonantes de cólera, que en sus cadencias soñolientas de arrullo.

Tierra de poesía es mi patrio suelo, páginas tristes y alegres del libro de mi vida son sus días, donde canto mis amores y esperanzas y lloro mis desengaños y mis penas.

S. Suárez León.

## Sociedades de Las Palmas

### "FOMENTO"

Hace un año próximamente que esta simpática Sociedad se instaló en el barrio de los Arenales.

En ese corto lapso de tiempo ha dado pruebas palpables de su desenvolvimiento y vida, pues ha celebrado un sinnúmero de veladas teatrales y bailes de disfraz, que le han valido los aplausos unánimes de la Prensa, y de cuantas personas han asistido á esas fiestas.

Para las veladas teatrales posee un hermoso escenario instalado en un espacioso salón de su domicilio y cuenta además con un buen cuadro de aficionados; para los bailes, cuenta con el entusiasmo de los Directores de Recreo y de Fomento Don Andrés García Hernández y Don Alfredo Bethencourt Montsdeoca, respectivamente, que ayudados por el elemento joven de dicha Sociedad, dan á esta clase de fiestas el mayor lucimiento posible. Díganlo si no los bailes de principio de Año, de Reyes... y en fin, todos, porque todos han resultado sumamente animados y concurridos; dándose el caso muchas veces de hacerse imposible el bailar, por el crecido número de máscaras que á ellos acuden.

Ahora reinan grandes entusiasmos entre la juventud del "Fomento", por el baile de "fin de temporada", ó sea el que celebrará el "Domingo de Piñata". Resultará de seguro tan bueno, ó mejor quizá, que los que se han celebrado; aunque pedirlo mejor, fuera gollería.

También me he enterado, y doy la noticia aunque sea muy adelantada, de que el "Fomento" prepara para el Domingo de

Resurrección una velada teatral, que tendrá efecto en el teatro "Pérez Galdós" de esta Ciudad, poniéndose en escena una comedia en tres actos, que será desempeñada por los aficionados de dicha Sociedad.

El "Fomento", si no el primero, ocupa segundo ó tercer puesto entre las Sociedades de Las Palmas, gracias al entusiasmo y buena fé de su digno Presidente don Juan Bautista García, á quien desde las columnas de LA AURORA, envió mi más cordial enhorabuena.

Sempronio Díaz.

Las Palmas, Febrero de 1905.

## CANTARES

Para los jóvenes poetas E. Alemán y M. Placeres Torón.

Ya te devolví tus cartas  
y cuanto tuve de tí;  
pero tú no me has devuelto  
el corazón que te dí.

Sólo de verme llorar  
una piedra se quebró:  
¡me compadecen las piedras  
antes que tu corazón!

Me han dicho que es imposible  
mirar al sol fijamente,  
y ¡yo he mirado tus ojos  
que son mucho más ardientes!

Me dijo no lo contara;  
y lo juré por mi madre  
y ¡se lo conté al amigo  
primero que hallé en la calle!

Ni las campanas doblaron  
cuando murió mi morena.  
¡Hasta las mismas campanas  
enmudecieron de pena!

Me han dicho que tú eres fea,  
y yo me explico el por qué:  
No hay quien alabe al contrario  
lo que ambos quieren tener.

Los árboles que se podan  
retoñan con mas vigor,  
el cariño que se va  
si vuelve vuelve mayor.

A una esperanza perdida  
sucede nueva esperanza,  
que según el tiempo avanza,  
cambia de fases la vida.

F. Jordán.

## Correspondencia de París

INEDITO

No hay mal que por bien no venga: la guerra y el chocolate: los chocolateros suizos.—El P. Atanasio Kircher y la linterna mágica: importancia creciente de las proyecciones luminosas.—El acetileno y sus peligros.—La liga de médicos.—Las razones de la deficiencia intelectual de los Americanos y medios de combatirla.—Maravillas de la electricidad: la transformación de la turba en carbón: el porvenir de Irlanda: La fabricación eléctrica del vidrio.—La clorofórmica y el Dr. Lucas Championniere.

Según uno de nuestros más populares refranes: no hay mal que por bien no venga. Los franceses tienen un proverbio: á quel-que chose malheur est bon, mucho menos categórico y optimista que el refrán castellano; pero ambos proverbios enuncian un hecho confirmado constantemente por la practica y es que no hay suceso desgraciado de que en fin de cuenta no resulte provecho para los mismos interesados ó para un tercero. Así según se lee en los periódicos, la actual guerra ruso japonesa llena de satisfacción á los fabricantes de chocolate. Parece que los ejércitos beligerantes muestran igual y decidida afición al suave soconusco que canto Moratin y que hacía las delicias de D. Ermenguncio. El gobierno ruso, deseoso de asegurar el suministro de su ejército, ha contratado todo el chocolate que puedan fabricar las fábricas

de Suiza; y hay que tener en cuenta que los Suizos figuran en primera linea en la explotación de tan importante industria. Como por otra parte, los japoneses no han de perdonar medio para proveer á su ejército de tan agradable alimento puede asegurarse que la industria chocolatera tiene motivos para considerar la guerra «como un beneficio de los dioses.»

Cuando el famoso padre Atanasio Kircher, asombro de su siglo y de los posteriores por sus maravillosos inventos, descubrió el juguete conocido con el nombre de linterna mágica, estuvo seguramente muy lejos de calcular las importantes aplicaciones que la ciencia moderna había de hacer de su invento. Hoy la enseñanza, el arte escénico y fotografico y la publicidad comercial emplean como elemento indispensable los aparatos de proyección, hijos legítimos de la citada linterna. Las proyecciones luminosas se han generalizado de tal modo que han dado lugar á una poderosa industria. El Sr. Benato Leblanc, autor de un reciente y muy curioso libro sobre *Proyecciones luminosas*, calcula que en poco más de 10 años se han adquirido en Francia más de 10.000 aparatos de proyección. La Liga francesa de la enseñanza por sí sola, ha suministrado á sus adherentes más de 3.000. A este gran desarrollo han contribuido primero lo relativamente módico del coste de los aparatos y segundo los numerosos elementos que la ciencia ha inventado para obtener una potente iluminación. En efecto, pueden emplearse con este objeto el petróleo, el acetileno, la luz oxhidrica, la electricidad, el mechero incandescente Auer, el alcohol, etc. etc. De todos estos sistemas de iluminación el más peligroso es seguramente el acetileno, como lo prueban los terribles accidentes á que ha dado lugar, entre otros el terrible incendio del bazar de la caridad en París.

Los médicos de Venezuela están formando una liga contra los específicos extranjeros. Es indudable que tienen razón en cuanto á que la mayoría de los fabricantes anglo-americanos y europeos son demasiado charlatanes, explotan las ideas fantásticas que hay acerca de París, New York, etc., y pocas de sus preparaciones son tan saludables como las de los principales farmacéuticos latino americanos, como el Digestivo Mojarrieta, por ejemplo que presenta pruebas de su superioridad sin pretender curar enfermedades que no sean del estómago y que, por ser evidente su eficacia, tiene un gran consumo en varias ciudades de Europa, incluso en París y en Vichy. Pero lo esencial es ilustrar al público, como indica Lombroso, para que evite gastos tan inútiles como el de ir á Vichy, y al mismo tiempo es necesario procurar que los jóvenes se dediquen á otras profesiones distintas de las literarias para evitar que haya pletera de médicos. Los gobiernos en lugar de coartar la libertad individual deben favorecer á los estudiantes de agricultura, ingeniería, arquitectura etc., y sobre todo crear escuelas que estén en condiciones de formar profesionales perfectos y diplomados de cada oficio que sea en consonancia con las necesidades del país respectivo. Muchos de los que hoy son inútiles médicos, abogados, generales y poetas hubieran optado por ser industriales si para esto les hubieran dado facilidades de obtener un diploma que proporcionara el prestigio ambicionado; lo cual les haría hecho felices á la vez que útiles y verdaderos patriotas. Como ejemplo típico basta citar el hecho de que son muchas las naciones de América donde la falta de tintoreros hace que se pierdan los vestidos cuando se manchan. Este y otros muchos ejemplos análogos, que pueden aducirse, dan apariencia de exactitud á la errónea creencia europea, recientemente confirmada por Lombroso, de que es la falta de inteligencia la que impedirá á los americanos el emanciparse de la tutela industrial europea en lo que no se pueda hacer por medio de máquinas.

La electricidad, hada bienhechora del siglo XX, nos da cada día nuevas pruebas de su maravilloso poder. Una de sus últimas y más curiosas aplicaciones es la transformación de la turba en excelente carbón. Los hombres de ciencia prevén para plazo no muy remoto, el agotamiento de los yacimientos de hulla llamada con justicia el pan de la industria. Gracias al nuevo procedimiento eléctrico, ensayado con el mayor éxito en Charlton podrá utilizarse en lugar de hulla con no poca ventaja los grandes yacimientos de turba que existen en muchas comarcas, por ejemplo en Irlanda. La verde Erin, la pobre cenicienta, víctima durante siglos de la arbitrariedad de Inglaterra, va á encontrarse redimida, en gran parte por la ciencia, de su ostracismo y su pobreza. Sus inmensas turberas van á ser para sus hijos manantial de bienestar y de riqueza.

Otra de las modernas maravillas de la electricidad es la invención del horno eléctrico de M. Moissant con el que se obtienen temperaturas fabulosas. La más reciente aplicación de este maravilloso horno es la fabricación eléctrica del vidrio y del cristal. Actualmente funcionan dos fábricas, una en el Tirol (3 000 caballos) y otra en Plettenberg, en Westfalia (2 000 caballos). El nuevo sistema está llamado á producir una gran revolución en la industria vidriera; pero debo advertir que, según se desprende de los informes de los técnicos, dicha fabricación solo es ventajosa, económicamente hablando, en los países dotados de grandes saltos de agua, que permiten obtener á muy poco coste la energía eléctrica.

En mi anterior correspondencia hice mención de un aparato presentado á la Academia de medicina y que tiene por objeto regular la clorofórmica y evitar tristes accidentes. Desgraciadamente ha venido el tío Paco con la rebaja en la persona del famoso cirujano Dr. Lucas Championniere, el cual ha afirmado categóricamente que la mejor garantía para el paciente es la habilidad operatoria del encargado de la clorofórmica.

Félix Florián.

París, Febrero de 1905.

## Cinematógrafo ruso

Los señores funcionarios

Ayer estuve en la prefectura de policía. Hoy he estado en el ministerio de Hacienda. Una y otra vez fui en compañía de un joven humorista inglés que, cansado de no encontrar en San Petersburgo teatros de género chico se ha propuesto reír á costa de los funcionarios rusos

—Es el sistema más barato y más seguro—me dice.

Y, en verdad, tiene razón. Porque no hay en el mundo entero un ser tan caricaturesco como el empleado moscovita. Recordad todo lo que, en vuestros paseos forzosos por ministerios, archivos y bibliotecas, os ha hecho reír. Evocad las siluetas goyescas de los viejos que duermen metidos en sus gorros con borla, y de los jóvenes que se acartonan en la inmovilidad del dulce no hacer nada oficinesco. Ved con la imaginación á los seres de Monnier, de Gavarny, de Forain. Haced épicos vuestros recuerdos, en fin, y aún os quedaréis muy lejos de la realidad.

Aquí, en primer lugar, el funcionario es casi siempre un caballero de uniforme que lleva veinte cruces en el pecho. Los mas modestos se ponen frac y ostentan en el cuello una medalla. En cuanto á los orgullosos, parecen á primera vista introductores de embajadores.

Mi inglés me ha dicho:

—No se asuste usted por el número de condecoraciones. Aquí son inofensivas.

Yo no me he asustado. Me he contentado con tratar de contarlas, y he visto que son infinitas como las estrellas y variables como el mar. Las hay grandísimas, con alas, como ruedas de molino; las hay ovaladas, casi oblongas, con picos que van desde el pecho hasta la cintura; las hay, naturalmente, redondas; y lo extraordinario, lo increíble, es que las hay también que son cuadradas. Cada una tiene su cinta y cada cinta es de varios matices. Así, entre la capa del estudiante clásico, que

está llena de remiendos de diferentes colores, parece un jardín de flores, y la casaca de un funcionario ruso, no existe diferencia ninguna.

Pero, bajo ese exterior tan solemne, se esconde un alma de clown.

—Vea usted cómo tiemblan—murmura mi amigo al abrir la puerta de una oficina.

Y, realmente, en cuanto alguien se presenta, los diez, los doce, los veinte personajes de la estancia ministerial palidecen y gesticulan y tosen y tiemblan de miedo, figurándose que van á obligarlos á trabajar. ¡Pobrecitos! Todos tratan de hacerse los distraídos ó los ocupados.

—¿Podría usted...?

Pero ninguno deja terminar la pregunta.

—No es aquí—contestan.

Mi buen inglés, cruel y tenaz, continúa interrogando uno por uno:

—¿Podría usted darme un apunte sobre las rentas de tabacos?

No es ahí. Los diez lo han asegurado. Y, sin embargo, en la puerta, en letras rusas, latinas y alemanas, el triple rótulo dice;

«Renseignements statistiques sur le tabac.»

—Y eso—termina mi acompañante— que no hemos tenido la suerte de llegar cuando estaban tomando el té.

¡Oh, el té de los funcionarios! Desde el director general hasta el portero, todos toman tres ó cuatro tazas durante el día, y para cada taza necesitan una hora.

—Pero, por fortuna—termina mi inglés—en el imperio del czar no hay más que un funcionario por cada catorce habitantes.

E. Gómez Carrillo.

San Petersburgo. Febrero 1905.

(De «El Imparcial»)

## Variedades

### Producción de electricidad.

Un periódico extranjero publica los siguientes datos comparativos de la producción de energía hidroeléctrica en las principales naciones del mundo.

Ocupan el primer lugar por este concepto los Estados Unidos (527.000 caballos), siguiéndole Canadá (228.000), Italia (210.000), Francia (162.000), y Suiza (caballos 133.000).

A continuación figuran, en orden decreciente, Alemania, Suecia, Austria, Inglaterra, Rusia, India y Japón, ninguna de las cuales llega á producir 100.000 caballos.

Por debajo de estas naciones se encuentra España.

Entre los países europeos que mayor número de saltos de agua aprovechan para engendrar fuerza eléctrica figura Italia, á la que únicamente aventajan en el mundo la Confederación yanqui y el Canadá.

### Gran depósito de agua

El año que viene se inaugurará en Nueva York la gran cisterna que se está construyendo en Jerome Park para que sirva de depósito de agua potable á la ciudad.

Esta cisterna, cuya construcción se comenzó hace nueve años, será la mayor que se haya proyectado en el mundo para el aprovisionamiento de una población.

Mide 1.768 metros de longitud por 800 de anchura, cubriendo una superficie de 97 hectáreas de terreno. Su profundidad es de ocho metros.

En la cisterna de Jerome Park podrán recogerse unos 10 millones de metros cúbicos de agua.

### Reproducción de fenómenos psicológicos

Un médico austriaco, H. Swoboda, ha descubierto un fenómeno psicológico en extremo interesante.

Ha observado que la impresión producida en el espíritu por una frase poética, por una cadencia musical, tiende á resurgir en la mente en períodos fijos.

El primero de éstos es de veintitrés horas, y de cuarenta y seis el segundo y de veintitrés días el tercero. Los demás no han sido todavía determinados por el doctor austriaco.

En las mujeres estos lapsos de tiempo son bastante distintos que en los varones.

### La especie humana

El número de individuos de la especie humana asciende actualmente—según cálculos aproximados—á 1.450.000.000.

Todos los hombres que hoy viven en la tierra podrían reunirse sobre la superficie helada del lago Constanza, disponiendo cada uno de un metro cuadrado de extensión.

Y suponiendo que todos los terrícolas se sumergieran en el agua del indicado lago, el nivel de las aguas del mismo se elevaría unos 16 centímetros.

Así lo asegura un importante periódico suizo.

### Ferrocarril del Sahara

Ya se hallan prestando servicio unos 700 kilómetros de la línea férrea que ha tendido el Gobierno francés desde Arzea, población inmediata á Orán, á Tombuctu, á través del desierto de Sahara.

Los principales oasis han sido convertidos en centros importantes de vida en medio de un país inhospitalario.

La extensión total de esta línea será de unos 2.000 kilómetros.

### Buey gigantesco

En una Exposición de agricultura ce-

lebrada en Berlín se ha adjudicado un premio á un buey de proporciones colosales.

Procedía del cruzamiento de las razas Simmenthal y Pinzaner, y media dos metros de altura y 3,60 de longitud.

Su peso era de 18 quintales.

## Telegramas

Madrid 27.

Está ya acordado el viaje del rey al Extranjero.

Saldrá de Madrid el 26 de Mayo directamente para París, donde se detendrá cinco días.

De allí pasará á Londres donde permanecerá otros cinco días.

\*\*

En la segunda quincena de Marzo son esperados en Madrid el duque de Connaught y sus hijas.

En su obsequio celebrará fiestas la Corte.

\*\*

Se dice que pronto hará un viaje á España el emperador Guillermo acompañado de una hija suya, de trece años.

Según parece, es posible que sea esta princesa la futura esposa del rey.

\*\*

Con motivo de la muerte del gran duque Sergio y del complot descubierto contra otros individuos de la familia del czar, hácese numerosas prisiones en San Petersburgo.

Continúan las huelgas en distintas regiones del imperio.

En las provincias del Cáucaso es creciente la agitación.

## CRÓNICA GENERAL

En el remolcador «Britania» llegaron de Las Palmas el 18 del corriente á este puerto, nuestros estimados amigos Don Lorenzo Guersí y D. Antonio Martín Alonso.

La Gaceta publica la convocatoria de elecciones provinciales para el 12 de Marzo.

Se ha dispuesto la subasta del tercer trozo de carretera de Puerto de Cabras á Tuineje.

Hemos recibido el «Anuario de la Provincia de Canarias», obra escrita por nuestro estimado amigo D. Carmelo Z. Zumbado, oficial de estadística de la Audiencia territorial de Las Palmas.

Contiene datos muy interesantes y en sus Efemérides se hallan los retratos de D. Angel Guimerá, D. Nicolás Estévez, D. Gregorio Chil, D. Eduardo Benítez, D. Benito Pérez Galdós, D. Elias Zerolo, D. Bristóbal del Castillo, D. Pedro Bravo de Laguna, D. Domingo J. Navarro, don Juan Padilla y D. Antonio López Botas.

Damos la enhorabuena al Sr. Zumbado, y deseamos vivamente que el resultado corresponda á los deseos del autor.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses, son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y puificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre de Digestivo Mojarrieta.

Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro 81; y de venta en las principales Droguerías de Europa y América.

## LA MUERTE DEL TIRANO

Al fin llegó para él la hora de la justicia. ¿Qué se había hecho de su grandeza, de su poderío, de su prepotencia, de su orgullo? Lívido, demudado, aguardaba la muerte de manos de aquel pueblo al que por tanto tiempo esclavizara. No veía en torno suyo sino ojos centelleantes y ademanes de amenaza. Ni una mirada de piedad se fijaba en el miserable que fué, en sus días de poder, azote de la especie humana.

El Hércules de fuerza irresistible, el gran gigante de millares de brazos, dió tregua un momento á las expansiones de su inmensa cólera, cual si hubiera querido gozarse en el espanto de su víctima. Un silencio lúgubre, más amenazador y siniestro que todos los tumultos, reinó algún tiempo alrededor de aquel desdichado. Parecía como si la muchedumbre se recogiera en sí misma antes de dar rienda suelta al demonio de sus venganzas.

—No basta que muera—clamó desde el seno de la multitud una voz saturada de odio.—Es preciso que expie sus crímenes uno por uno. Pague al pueblo lo que ha hecho al pueblo. Ojo por ojo, diente por diente. Acordaos de la pasada opresión. ¡Cuántas vidas arrebatadas, cuántos tormentos sufridos, cuántas viudas, cuántos huérfanos, cuántas madres sin hijos, cuántas doncellas deshonradas, cuántos patrimonios robados, cuántas víctimas sacrificadas por su despotismo, muertas á manos del dolor ó entre las garras del hambre! ¿Qué es una vida a cambio de tales horrores? Hay que hacer sufrir á ese monstruo lo que él ha hecho sufrir. Así lo impone la santa ley de la expiación.

Arrebatada de cólera iba ya la muchedumbre á precipitarse sobre el objeto de su execración, cuando un anciano de aspecto venerable se interpuso valerosamente entre la víctima y sus verdugos, exclamando:

—¿Qué vais á hacer, insensatos? ¿Qué loca pretensión es la vuestra? ¿Juzgáis posible hacer sufrir á ese hombre uno por uno todos los males que ha causado? ¿Tiene él millares de vidas que le arrebatéis, millares de hijos que podáis inmolar, millares de cuerpos para sufrir, millares de miembros que perder, millares de corazones que angustiar? Atempérad vuestro justicia á la pequeñez del reo y no á la magnitud del delito. La capacidad del crimen excede infinitamente en el malvado á la de la expiación. Que cada uno de vosotros devuelva al ofensor sólo una parte mínima, insignificante, del mal que de él ha recibido. Si Dios en sus premios da ciento por uno, dad vosotros en vuestras venganzas menos de una millonésima. Que la madre que haya perdido un hijo por culpa de ese hombre, hunda tan sólo un alfiler en sus carnes. Que aquel á qu en ha hecho perder un miembro, pueda arrancar con sus uñas un trozo de su piel. Que el deshonrado por él pueda escupirle y el arruinado golpearle. Que ninguno se exceda en el castigo más allá de este límite. Que, midiendo de un lado el agravio y de otro la reparación, nadie puede desconocer la magnánima generosidad que ha dominado en vuestras almas al instinto de la venganza.

Siguió á estas palabras una terrible escena. Con la serena calma de quien cumple un deber, iban destacándose uno á uno de la gran masa popular cuantos fueron un día víctimas del tirano. Caía cual le imponía su parte de castigo. A un vengador sucedía otro y otro en serie inacabable. La muchedumbre se agitaba como un mar en incandescente remolino. Poco á poco el cuerpo del desgraciado, retorciéndose entre tormentos espantosos iba perdiendo la forma humana. Primero fué una máscara trágica y sangrienta. Luego un esqueleto sólo á trechos cubierto de carne. Después algo informe, monstruoso, indiscernible, un montón sin nombre de restos ensangrentados, un desperdicio de matadero propio para manjar de perros.

Cuando la feroz muchedumbre, calmada su cólera, se hubo retirado, al contemplar aquel espectáculo tan repugnante como horrible:

—¡Qué horror!—no pude menos de exclamar.

Senti que una mano se posaba en mi hombro. Era la del anciano de venerable aspecto que había prescrito antes al pueblo la forma en que debía ejecutarse el martirio del déspota.

—Es horrible, ¿verdad?—me dijo.—Si, es un espectáculo espantoso. Y, sin embargo, sobre esos restos que ahí yacen en el polvo no se ha ejercido sino una parte mínima, apenas apreciable, de las violencias que ese malvado consumió un día contra sus semejantes. Un millón de cuerpos destrozados como ese cuerpo apenas darían idea de la hecatombe causada por la tiranía. ¡Tan gran daño puede causar un solo delincuente, cuando la flaque-

za, la ceguedad ó las preocupaciones de los hombres ponen en sus manos el poder que sólo para defenderse contra tales seres instituyó la sociedad!

Alfredo Calderón.

## EN PRO DE LA PAZ

Esta frase está consagrada ahora en todas las lenguas.

Cuando el diputado francés M. Juan Jaurés propuso invitar simultáneamente, en todos los parlamentos, á los respectivos gobiernos á esforzarse para poner fin á la guerra entre Rusia y el Japón que toda la Humanidad encuentra insoportable por su carnicería inaudita y sobre todo quiza porque tiene como teatro el territorio neutral de un gran pueblo pacífico, territorio que, precisamente, es el objeto de la lucha; entonces fueron muchos, con seguridad, los que sintieron la poderosa equidad de semejante proposición. Pero la mayor parte sintieron sin duda también que el «momento psicológico» no se había presentado aún; M. Jaurés se había precipitado.

A la hora actual está rendido Port-Arthur; la flota rusa anclada en su puerto esta también destruida, el ejército que debía socorrer á plaza ha sido detenido y derrotado; la flota que ha de ir en su auxilio no está á la altura de su misión; la opinión pública favorable á la paz toma en Rusia caracteres amenazadores.

¿Habrá llegado ahora el «momento psicológico»?

Se objeta en los pueblos civilizados que hay que evitar el intervenir en las cuestiones ajenas. La guerra no nos concierne.

En realidad, pues, concierne directamente á todos los pueblos marítimos. Los últimos sufren diariamente grandes pérdidas. Pero aun no sufriendo directamente las consecuencias de la guerra mas que los dos pueblos que luchan, ¿as pérdidas indirectas que sufre toda la Humanidad civilizada no son suficientemente grandes?

¿No hay que contar la disminución del desarrollo de mercado, del trabajo, por una serie de años? ¿No podemos añadir á ello las pérdidas morales? ¿La brutalidad en la manera de pensar, el vaho de sangre que llevan á los hogares los huracanes que se desencadenan en la Mandchuria con el virus de la mania criminal ejerciendo actualmente sus estragos alrededor de un pueblo antiguo, civilizado y pacífico que no ha hecho mal á nadie; el sentimiento de inseguridad que da el hecho de ver poco menos que reducido á la nada, por la rapacidad de un momento, el trabajo milenarío á favor de la equidad y la justicia; no son pérdidas excesivamente grandes? Solo el diablo y la espada son los supremos arbitros, quedando suprimido el individuo; no hay mas que masas que viven y que pisotean ó que mueren. ¿No constiuye ello un atraso? ¿No disminuye nuestra fe en el porvenir? Lo mismo que en una familia cuando uno de sus miembros cae, se resiente aquella de la caída.

La guerra nos interesa á todos. Tenemos el derecho de intervenir.

Pero se objeta que los beligerantes rehúsan anticipadamente toda intervención, sin darse cuenta. ¿Es esto cierto? Cuando llega el momento psicológico, á menudo lo que antes parecía humillante se convierte en aceptable.

Por lo demás, los parlamentos tienen un medio para evitar la guerra, lo quieran ó no los beligerantes, y es pedir la aplicación rigurosa de la neutralidad, que hoy es vergonzosa é hipócritamente violada por las grandes como por las pequeñas naciones. Si los beligerantes no obtienen préstamos en metálico, si no obtienen carbón, si no encuentran municiones ni buques, ó dicho en otros términos: si la guerra no es sostenida por los de fuera, terminará.

Todos los pueblos civilizados creen firmemente que ahora es necesario que la guerra cese. Depende, pues de sus parlamentos atreverse á manifestar esta voluntad.

Hay en todos los países animales feroces que sacan provecho de la guerra, teniendo igualmente sus representantes en los parlamentos, y cuentan con una prensa potente; probaran una contramanoobra. Pero si ahora tenemos una Liga de paz en todos los parlamentos, ha llegado, pues, el momento de realizar las calurosas palabras de fiesta. Pero si esto no tiene éxito, es allí donde debe librarse la batalla y es preciso empezar.

Que cada Liga se esfuerce en relacionarse con las otras para obrar con comunidad. Ningún parlamento, ni aún los más antiguos, han tenido que resolver una cuestión más hermosa ni más fecunda.

Bjcernstjerne Bioernson.



## The Grand Canary Coaling Co.

Las Palmas Gran Canaria

Consignatarios de vapores

RECIBEN CONSIGNACIONES DE FRUTOS Y TODA CLASE DE MERCANCIAS PARA EXPEDIR A

LONDRES, LIVERPOOL Y OTROS PUERTOS

Dirección telegráfica

Coaling.—Las Palmas.

Vapores que se esperan

MES DE MARZO

6 Araby	Liverpool
10 Ulriken	Sale de New York
14 Duchessa di Genova	Rio de la Plata
23 Savoia	Barcelona y Génova

## Elder, Dempster y Co.

Comerciantes, Banqueros y Consignatarios

AGENTES DEL

BANCOS DE BRITISH WET AFRICA LD.

Y DE OTROS BANCOS EXTRANJEROS.

Compra, venta y descuento de efectos negociables.

Cartas-órdenes y de crédito sobre las principales plazas de

EUROPA Y AMERICA

CUENTAS CORRIENTES DEPOSITOS CON INTERÉS

Compra, venta de valores públicos nacionales y extranjeros

Cobranza de cupones y efectos.

Operaciones de todas clases.

## Blandy Brothers y C.<sup>a</sup>

68—TRIANA—68

CONSIGNATARIOS DE VAPORES

Agentes del Lloyd inglés de Verein Hamburger

Havarie Bureau the Liverpool Underwriters

Association y de varias mas corporaciones de seguros.

Representantes de Rancos eTsanjeros.

Comerciantes de Carbón.

VAPORES QUE SE ESPERAN

Marzo		
1 Umbria	Barcelona y Génova	
1 Ella Woermann	Hamburgo	
4,5 Emilie Woermann	Hamburgo	
7 Sardegna	Montevideo y B. Aires	
7 Commonwealth	Londres	
10 Umtata	Londres directo	
10 Ascan Woermann	Costa de Africa	
11 Lili Woermann	Costa de Africa	
19,20 Melita Bohlen	Costa de Africa	
17 Lucie Woermann	Costa de Africa	
20 Hedwig Woermann	Costa de Africa	
22 Kléonore Woermann	Hmbgo. via Southampton	

## Miller y Co.

CONSIGNATARIOS DE VAPORES

Agentes de seguros marítimos del Manchester Fire Assurance Company y de varios bancos extranjeros

VAPORES QUE SE ESPERAN

FECHAS NOMBRES DESTINOS

Marzo		
4 Inyoni	Londres	
5 Raeburn	Liverpool	
5 Tintagel Castle	Londres	
7 Highland Hope	Liverpool	
8 Algeria	Marsella	
9 Dover Castle	Cabo	
11 Durham Castle	Southampton	
12 Tomoana	Londres	
14 Calderon	Dunkerque	
17 Inkesi	Londres	
24 Star of Australia	Londres	

## Forwood Bros y Co

Las Palmas, Gran Canaria

SUCURSALES EN

Londres, Manchester, New Castle, Liverpool

Cardiff, New York y Marruecos

CONSIGNATARIOS DE VAPORES

Agentes de la Mersey Steamship C.º Ltd.

VAPORES QUE SE ESPERAN

PARA LONDRES

Oficinas:

MAYOR DE TRIANA NÚM. 101

Las Palmas

Representaciones en Comisión y á depósito

# Juan Casillas Pérez

San Agustín, 11.—Las Palmas

Artículos de hierro para construcciones

Vigas y viguetas doble T (madrecillas) en todos tamaños.—Columnas, Repisas, Balcones, Ventanas, Cancelas, Barandas, Verjas de todos tamaños para mausoleos, jardines, etc.—Escaleras rectas y de caracol y todo lo concerniente á la fundición.

## Molinos de viento

para elevar aguas, los más perfeccionados que hasta hoy se conocen, instalados ya en esta isla con magnífico éxito.

## VINO RIOJA CLARETE SUPERIOR

Angel G. de Arteche, cosechero.—HARO

BODEGAS EN HARO, AZOFRA Y BAÑARES

El vino fino de mesa más selecto que se importa en estas islas. Ventas al por mayor al mismo precio que en las bodegas.

Riquísimo vino moscatel sin competencia en calidad, en cuarterolas de 150 litros.

Conservas alimenticias de la gran fábrica de los

## SRES. BODEGAS Y FERNÁNDEZ, DE HARO

Calidades selectas, elaboración esmeradísima.—Especialidad en pimientos morrones, habas, alcachofas y Espárragos al natural.—Exquisitos chorizos en latas de un kilogramo.

Licores, ginebras, jarabes para refrescos, arroces de Valencia, manises, aceitunas de Sevilla.—Sedrias y telas para ornamentos.

## Tabacos y picaduras

DE LA GRAN FÁBRICA "LA AFRICANA"

DE JUAN CABRERA MARTIN EN SANTA CRUZ DE LA PALMA

Tabaco riquísimo de las mejores Vegas de la Isla, seleccionados con la mayor escrupulosidad.—Elaboración esmeradísima dirigida por operarios expertos que han trabajado en las mejores fábricas de Cuba.—Presentación lujosa al nivel de las primeras marcas de la Habana.—Competencia indiscutible en calidad, sabor y aroma con los mejores tabacos de las vegas de la Vuelta Abajo.

Representante y depositario único en Las Palmas,

JUAN CASILLAS

## Se venden

las fincas que en la jurisdicción de la Antigua de la isla de Fuerteventura, corresponden á D. Victor Pérez y Ventoso, por herencia de la Sra. Marquesa de I. Quinta Roja.

Informará D. Lucio Diaz y Gonzalez, procurador, en Santa Cruz de Tenerife, calle de San José núm. 24.

## Imprenta y litografía

DE

MARTÍNEZ Y FRANCHY

Impresiones económicas y de lujo

CARTELES.—CIRCULARES.—CONOCIMIENTOS DE EMBARQUE

ESQUELAS FÚNEBRES.—ETIQUETAS DE TODAS CLASES.

FACTURAS.—LETRAS DE CAMBIO.—TARJETAS.

MEMBRETES.—LIBROS Y FOLLETOS.

MEMORANDUMS.—MENUS.

PROSPECTOS.

Especialidad en marcas de tabaco

22 Viera y Clavijo 22

Las Palmas de Gran Canaria

## La Aseguradora Española

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

A PRIMA FIJA

Capital social: 5.000.000 ptas.

DOMICILIO: SANTA CRUZ DE TENERIFE

CASTILLO NÚM. 93

Esta compañía asegura en condiciones liberales y á primas módicas en las secciones de Incendios y Marítima.

Para informes y mayores datos, dirigirse por carta á la Dirección general, Apartado de Correos número 49, personalmente á la misma Dirección en su local Castillo 93.

## Ramón F. Castañeyra

TIENDA DE TEJIDOS

ALMACENES CON VARIOS ARTÍCULOS

Escritorio de comisiones y consignaciones

AGENTE BANCARIO

Corresponsal del Banco de España